

EL AVISADOR DE BADAJOZ

SEMENARIO CATOLICO.

SE PUBLICA

todos los JUEVES.

SE SUSCRIBE EN LA CALLE LAGARES, NÚMERO 6,

DONDE SE DIRIGIRÁ TODA LA CORRESPONDENCIA

á nombre del Administrador.

PRECIO DE SUSCRICION.

En la capital. 2 reales al mes; y fuera de ella 6 reales anticipados el trimestre.

LUZ Y SOMBRA.

XVIII.

LA LIBERTAD DE PENSAR.

«La libertad, como virtud que perfecciona al hombre, debe versar sobre lo que es verdadero y bueno, y la razon de verdadero y bueno no puede cambiarse al capricho del hombre, sino que persevera siempre la misma, con aquella inmutabilidad que es propia de la naturaleza de las cosas.»

Así habla la razon humana, unida estrechamente con la fé divina en el alma del Pontífice reinante, como habrán visto nuestros lectores en el número anterior.

Y sin embargo de ser tan racional la doctrina expuesta en ese párrafo de la Enciclica *Immortale Dei*, sin embargo de ser lo único racional que se puede decir en orden á la libertad de pensar, los modernos libre-pensadores de todas las castas y de todas las especies y de todas las regiones proclaman muy alto la libertad de pensar, como una de las más preciosas conquistas modernas, debidas, dicen, al progreso y á la civilizaci6n; palabras que jamas sueltan de la boca, vengan ó no vengan á pelo.

Nosotros diremos algo acerca de esta importante cuestion, procurando poner cada cosa en su lugar, pues de hacer lo contrario procede la increíble confusi6n que se ha apoderado de una buena parte de las cabezas.

¿Qué es la libertad de pensar, ó la libertad del pensamiento, como suelen decir hoy comunmente, de donde les viene llamarse libre-pensadores á los que defienden esa clase de libertad?

¿Qué pretender, cuando nos hablan de las conquistas del pensamiento libre?

Hé aquí una pregunta, para la cual no tienen ni nunca tendrán respuesta.

Porque la libertad de pensar, ó no significa nada, ó significa la libertad de la locura y nada más. Nos explicaremos.

Por de pronto nótese que la libertad no es propia del entendimiento, sino de la voluntad, y el entendimiento solamente participa de la libertad de una manera indirecta, en cuanto que, influido por la voluntad, aplica su fuerza cognoscitiva á un asunto más bien que á otro, y lo considera desde un punto de vista con preferencia á otro cualquiera.

El oficio, por decirlo así, del entendimiento es percibir, conocer, pensar lo que se le propone; de la propia suerte que el oficio de los ojos es ver, mirar, enterarse de los objetos externos; pero de ningún modo variarlos, ni modificarlos, ni alterarlos; sino solo verlos como se les presentan, y nada más.

Ahora bien, la misma imposibilidad que hay en ver un objeto de color blanco, si es negro y los ojos no padecen, ó en ver azul, lo que tiene color amarillo, esa misma dificultad, esa misma imposibilidad se encuentra en que el entendimiento conozca las cosas de distinta manera que ellas son, pudiendo por sí mismo convertir en verdadero lo falso y en bueno lo malo.

El entendimiento humano tiene sus reglas y sus leyes, según las cuales ejercita siempre sus actos intelectivos; leyes consignadas en todos los tratados de lógica, que es la ciencia directriz del entendimiento.

Estas leyes son tan necesarias como las que rigen el universo sensible, aunque sean de orden distinto, cual conviene al objeto regulado. Y por más que no todos los hombres conozcan los preceptos del arte de discurrir, todos tienen la facultad discursiva más ó menos desarrollada y sujeta siempre á los mismos principios y á idénticos procedimientos.

Tampoco son conocedores de los estudios físicos todos los hombres, ni aún la mayor parte; y no obstante no hay quien ignore las leyes mecánicas en sus primeros principios y en sus aplicaciones más próximas. Los salvajes, sin haber oído hablar jamás del principio de Arquímedes, se confían sin miedo á sus canoas para pasar los ríos, y hacen

mil y mil operaciones fundadas en las leyes físicas, sin poder explicarlas.

Otro tanto sucede con el discurso. Tanto los sabios como los ignorantes, los civilizados como los bárbaros, discurren y se entienden unos á otros hablando, lo cual no podría suceder, si el discurso de todos no siguiera las mismas vias y se desarrollara de idéntica manera y estuviera sujeto á las mismas leyes.

¿Qué significa, pues, la libertad de pensar? ¿Qué nos quieren decir esos hombres llamados libre-pensadores, cuando con tanto énfasis reivindican la libertad del pensamiento? ¿Que no necesitan reglas para sus discursos? ¿Que no tienen precision de acomodarse á leyes directivas que rigen en la materia?

Pero esto es un disparate.

Y con todo, ó eso significan sus afirmaciones, ó no tienen significado alguno. Porque si no quieren decir con eso del pensamiento libre, que ellos pueden caminar por los campos de la inteligencia sin sujeci6n á regla de ninguna clase, entonces lo que llaman libre-pensar, no es tan libre como dicen, ya que se halla cohibido y sujeto por la misma ley del pensamiento; ó no será pensamiento libre, será en último término el pensamiento de un loco, la expresi6n de la locura.

Veámoslo más claro con algunos ejemplos.

La libertad supone siempre la elecci6n entre dos términos; de donde la libertad de pensar ha de suponer también la elecci6n entre dos afirmaciones, el sí y el no.

Según esto, un libre-pensador podrá elegir con toda libertad y afirmar ó negar una proposici6n cualquiera, en uso de su libertad soberana. Así, podrá afirmar que tres y dos son seis, lo mismo que puede afirmar que son cinco; y sino no es libre. Podrá asegurar en pleno día, que es media noche, porque de otra suerte tampoco será libre.

Podrá igualmente decir de sí mismo que es un bruto, de la misma manera que puede confesarse hombre. Y cuenta que esta última afirmaci6n—la de la brutalidad—es muy comun en los libre-pensadores; ya que una buena parte de ellos es materialista, en uso de su libérrima voluntad.

Ahora bien; ¿Qué juicio se formarían nuestros lectores de un sujeto, que con toda seriedad, y poniendo por delante el ser libre-pensador, dijera en pleno día que era de noche? ¿ó que cuatro y tres son nueve? ¿ó que el agua no sirve para apagar la sed? ¿ó que tres ángulos de un triángulo equivalen á cuatro rectos? ¿ó, en fin, para concluir, que él, que así se expresa es nada menos que un mono perfeccionado? ¿Qué dirían de este tal?

Sin duda lo que decimos todos de aquellos infelices, que se tienen á sí mismos por reyes, emperadores y dueños del mundo, mientras piden una limosna. Dirían que estaba loco y dirían bien.

Pero nótese que un libre-pensador, solo por serlo, puede decir todo eso y mucho más. Luego un libre-pensador es un loco.

Luego la libertad de pensar es la libertad de la locura.

Á MIS LECTORES.

Leemos en *La Lealtad*, de Valencia:

“CONDENADOS Á MUERTE.

„Hace algunos días que un periódico de Grenoble anunció que la masonería francesa, con fecha 2 del corriente Enero, pronunció sentencia de muerte contra monseñor Favá, obispo de aquella ciudad, insigne delador de la masonería, y publicaba el manifiesto que como denuncia de aquella sentencia se fijó en algunas esquinas de Grenoble.

„Sin duda los hermanos del grado 33 han entrado ya de lleno en el período sanguinario, porque no es esta la única sentencia de muerte pronunciada en las lógicas. El día 4 de Diciembre del pasado año, sufrió la misma suerte el célebre León Taxil y su sentencia se publicó con toda solemnidad en el tribunal del grado 31 residente en París, calle Cadet, 16, habitaci6n del Gran Oriente de Francia.

Copia *La Lealtad* unas palabras de León Taxil

en las que este expone que en la l6gia de París “*La Zarza ardiente*,” fueron quemados sus libros; así como también el medio que prevée, el que bien los conoce, de que se valgan para poner fin á sus días, y termina:

“No me asusta la perspectiva de caer bajo el puñal de los asesinos.

„Cuando Rossi renegó de la masonería, sabía muy bien lo que le aguardaba. Hágase la voluntad de Dios.”

La Lealtad dice:

“Creemos que las amenazas de la masonería no pasarán de fanfarronadas, pero nadie ignora que el asesinato es el castigo, que las lógicas imponen á sus enemigos. Que Dios proteja al venerable obispo y al hijo pródigo vuelto á la casa de su padre.”

Decidme, lectores queridos, ¿habeis de permitir que ante la perspectiva de que las lógicas me condenen á muerte, siga escribiendo contra la masonería? No, no lo permitiréis.

Un frio que parece el frio de la muerte se apoderó de mí cuando leí lo que he copiado.

Ver sentenciados á muerte á monseñor Favá y á León Taxil por el enorme delito de combatir á la masonería, yo que empleo todos mis escasos esfuerzos en la misma tarea! ¿Qué miedo!

De hoy más no la combatiré, ¡libreme el G. A. D. U. ! y me convertiré en un expositor de sus principios.

Y ni aun á esto nos atrevemos, porque se da el caso de que el mayor enemigo de la masonería es lo que la constituye.

¡Tales son sus principios, sus medios y sus fines!

¿Quién va á permitirse el lujo de combatir una asociaci6n para quien «Los odios y rivalidades, aun contra los profanos, son reprobados y deben juzgarse criminales», si bien luego se aconseja el descrédito á las cosas y personas sagradas? Nadie.

Acaso porque la masonería ordene que se persiga y castigue á los que no piensan, sienten ni creen como los *haches triangulares* ¿se falta á la libertad de pensamiento, que es el bello ideal de la triangular secta?

Por ventura porque para la masonería, según el H. Chamfort, el «amor libre es de derecho divino» ¿se falta en algo á la moral?

Pues que, porque se lea en las Constituciones generales del año 1723 que la masonería «repudia toda moral revelada por Dios; el hombre en figura de Noé, es sustituido á Jesucristo y á su Iglesia, como fuente de moralidad; todas las religiones le son indiferentes» se sigue de ahí que la masonería no acepte á Jesucristo y á la moral cristiana tan admirada por el filósofo Ginebrino, en uno de sus escasos ratos de lucidez.

Por qué según el *Bulletin maconique* del 22 de Enero de 1883 nos diga que el 21 de Diciembre de 1882, en la Gran L6gia del rito simbólico escocés, se anunciase en forma solemne la próxima publicaci6n de un opúsculo del h. H. Gastón, titulado: «Dios, ¡he aquí el enemigo!» ¿se deduce que la masonería es enemiga de Dios?

Vaya, que hay que convencerse, todo eso que se dice de que la masonería es anticatólica, antisocial, antimoral, solo son dichos de los oscurantistas.

Si bien son dichos probados evidentemente con los papeles y actos masónicos á la vista.

Y de tal manera que los *haches* solo se atreven á patear, pues probar lo contrario no pueden.

¿Qué dirá á todo esto el *Diario de Badajoz* con su interfectez y su postumez?

¿Qué ha de decir!

Señores mandilíferos: ¿Es cierto que condenais á muerte á vuestros enemigos? ¿Es verdad que al que escribe combatiendo vuestra asociaci6n le haceis caer bajo el puñal del asesino? ¿Por qué León Taxil dice: «Cuando Rossi renegó de la masonería, sabía muy bien lo que le guardaba?»

Si es verdad que son condenados á muerte vuestros enemigos ¡qué placer! Soy uno de vuestros enemigos, y con la divina asistencia, este será mi lema:

¡Viva la fé de Israel!
¡Guerra sin tregua ni descanso á la masonería!
Ya lo sabeis.

A. J. BALDÓ.

Con mucho gusto publicamos el siguiente volante, que el Sr. D. Félix Sardá y Salvany ha enviado á la prensa católica:

“GRACIAS Á DIOS!

„Se las damos muy rendidas á Su Divina Majestad, como igualmente á todos los amigos que nos han favorecido con sus oraciones, por el felicísimo desenlace de un asunto, que en gran manera juzgamos interesa á la Propaganda católica en nuestro país.

„La Sagrada Romana Congregacion del Índice, segun despacho del 10 de Enero último recibido en Madrid por nuestro excelentísimo é ilustrísimo Prelado, y por S. E. I. comunicado oficialmente á nosotros, ha fallado favorablemente sobre la ortodoxia de nuestro humilde opúsculo *El Liberalismo es pecado*, que, segun expresa el mismo despacho, le fué denunciado tiempo atrás con repetida instancia. La Sagrada Congregacion, por conducto de su reverendísimo señor Secretario declara que en dicho nuestro opúsculo NIL INVENTIT CONTRA SANAM DOCTRINAM; IMO AUCTOR EJUSDEM D. FÉLIX SARDÁ LAUDEM MERETUR, EO QUIA SOLIDIS ARGUMENTIS, ORDINE ET CLARITATE EXPOSITIS, SANAM DOCTRINAM IN MATERIA SUBJECTA PROPONAT ATQUE DEFENDAT, ABSQUE CUIJUSCUMQUE PERSONÆ OFFENSIONE.

„Después de lo cual nada tenemos que añadir, ni lo necesitan nuestro amigos. A los que con tanta saña nos han perseguido y difamado les perdonamos de todo corazón. Deseamos y suplicamos toque el suyo la divina gracia, para que con nosotros y mejor que nosotros vengam cuanto antes á ser firmes auxiliares de los sanos principios sociales y católica intransigencia, aprobados y elogiados por la Iglesia en nuestro sencillo librejo.—F. S. y S.,

No podia ser de otra manera; y nuestro querido amigo el Dr. Sardá está de enhorabuena, como lo estamos todos los católicos.

Recíbala, pues, por su brillante triunfo contra el error más solapado de nuestros tiempos, tan victoriosamente combatido en el libro objeto de la aprobacion que antecede.

Varapalos.

CABOS SUELTOS.

Sin duda que es operacion entretenida la de atar cabos, y tan divertida, por lo ménos, como la de espulgar perros ó pescar con caña.

Y, sobre entretenida, es útil; cuando se hace de manera que sueltos queden los cabos que no convenga atar.

Porque tambien hay cabos que sueltos sirven mucho más que atados; siquiera por el placer que proporcionan, cuando llega la ocasion de atarlos y se atan en firme.

Mas, como para freir bien un huevo, lo primero es tener huevo que freir; tambien para atar bien los cabos, es ante todo necesario haber hecho prevención de cabos.

Nosotros no nos hemos descuidado en ese punto, y allá van las pruebas.

El primer cabo que recogimos, era tan grueso, que cualquier marino lo tomara por *rebenque*; aunque en realidad no sea más que cabo de zapatero; porque el masonismo no viene á ser más que una *súcia zapatería*.

Vimos que el *Diario interfecto* nacia bajo la direccion de un masón y teniendo por faraute á otro masón; *venerable* (?) de *lógia* el uno, y *secretario guarda-sellos* el otro; como consta en pergaminos que conservamos; y... ¡tate! nos dijimos desde entonces, guardemos este cabo: y en efecto lo guardamos.

Poco despues, se supo de público que el ciudadano federal Anselmo Arenas, catedrático de Geografía é Historia en el Instituto Provincial, figuraba tambien, hasta con el carácter de Director temporero del *Diario masónico*; y nos dijimos para nuestro chaleco: ¡zapé! y vaya otro cabo.

Y no diremos que este cabo era furriel; porque si bien es cierto que el ciudadano Arenas empezó su vida ó carrera pública llevando á cuesta la mochila, no nos consta si quedó en el grado de ranchero, ó subió á la categoría de cabo.

Hoy, sin duda, puede decirse de sujeto tan importante que es cabo de *escuadra* y de *compás* y de *triángulo* y hasta de *malleté*, como iremos viendo.

Por de pronto, las íntimas relaciones de un catedrático del Instituto con la redaccion del *Diario condenado* por anti-católico, era un cabo bastante abultado, para que dejaran de fijarse en él ciertos padres de familia, y en efecto, algunos olieron el poste y se pusieron al cabo de la calle.

Mas, si otros fueron tan cándidos que no dieran en la cuenta, bien en clara se la presenta ahora

el documento que vamos á copiar, tomándolo de *Las Dominicales del libre piensó*, órgano el más autorizado de la *tropa mandilera*.

Tal documento ofrece á los padres católicos la consoladora esperanza de que sus hijos, asistiendo al Instituto de Badajoz, podrán recibir lecciones teórico prácticas de masonismo; pero de masonismo crudo y burdo, para que todos lo entiendan.

¡Y vaya si algunos chicos parecen ya aprovechaditos! Bien merecerian que se les diese un cabo, y convendría que fuese *cabo de vara*.

Véase el documento á que nos referimos; pues lo presentamos fielmente copiado, con su *literatura de estaca*; con sus bellezas de estilo y aun con las tipográficas; tal como debería copiarlo un notario, si le fuere exhibido.

Quizás en el rigor técnico de la gerigonza propia de la cofradía del *guinapo*, no debería llamarse *plancha* el tal escrito; pero *plancha*, y muy solemne, es en el sentido de los *profanos*, ó sea hombres de bien.

Atencion que allá vá:

“Al Ven.: Maest.: y demás Obb.: de la Resp.: Log.: á que pertenecía nuestro infortunado H.: Antonio R. Garcia Vao.

Car.: Resp.: Hh.:

Si la pérdida natural que experimenta una familia por la muerte de uno de sus miembros, ocasiona un profundo sentimiento, es tanto mayor cuando ha sido producida (*esta es la hembra; el macho viene despues*) violentamente por el puñal del asesino.

La desgraciada muerte de nuestro infortunado h.: Garcia Vao, ha PRODUCIDO (*este es el macho del escritor, que hacia falta*) en este tall.: bondisima pena y de todas veras nos asociamos á la afliccion que EMBARCA (*y el escritor ¿no temerá verse embargado?*) no tan solo á su atribulada familia, sino á todos los mass.: y muy particularmente á los hh.: de ese Resp.: Tall.:

Recibid gg.: qq.: la trip.: bat.: funeb.: que os envian desde estos Vall.: los Obb.: de esta Resp.: Log.: (Badajoz).

Traz.: en Secret.: (*para lucirlo en público*) á 30 de Diciembre de 1886. (c.: v.:)—El Ven.: Maest.: ANSELMO ARENAS, MUNDA g.: 18.—El Secret.: G.: S.: *Sócrates* g.: 18.,

El Venerable Maestro ANSELMO ARENAS, MUNDA, GRADO 18, ha de permitirnos una observacion, ya que nos llamamos otras muchas. Pero antes de hacerla, debemos explicar, para que todos lo entiendan, lo que es eso de la *Trip.: Bat.: funeb.:* ó *Triple Bateria funebre*, que diria cualquier cristiano.

Pues sépase, que la tal mogiganga, repugnante para las personas decentes, está reducida á darse cada masón tres golpecitos, más ó ménos suaves, con la palma de la mano derecha sobre su antebrazo izquierdo; (Un corte de mangas, como vulgarmente se llama) lo cual vale tanto como decir por señas al muerto, á quien así quiere honrar los masones vivos: *Buen viaje y toma para el camino*.

Y siendo tal ceremonia una especie de sufragio; un honor fúnebre dedicado á los muertos (como es que el Ven.: Munda dice á sus queridos gg.: (*¿granujas?*) que reciban los consabidos cortes que les envian desde estos Valles los Obreros de esta Respable (!) Logia?

Parécenos que otra cosa habrá querido decir el Venerable Maestro Munda: pero sus explicaderas son ¡tan po co felices!...

Para enmendar el yerro, los gg.: qq.: tendrán que endosar la libranza de *baterías* ó *cortes* á favor del muerto; aunque tambien podrá ser que algunos no quieran aceptar ni endosar:

Pues si huelen la indecencia, se dirán unos á otros, respingando como potros: aplicate esa indulgencia que no nos gusta á nosotros.

Otro cabo, que no es de guiada, se nos iba olvidando, yes: que en la redaccion del *póstumo* ha venido colaborando un *Munda* cuyos escritos siempre hemos conocido, sin necesidad de firma, tanto por lo disparatado del fondo y de la forma, como por lo súcamente pornográficos y ridículamente bafos; y como segun ahora vemos el H.: Arenas, g.: 18, lleva tambien el mote de *Munda*, quisieramos atar el cabo suelto referente á la identidad ó diversidad *Mundana*.

Mas, la cosa parece difícil; porque los motes de los masones, como los nombres de los perros, no constan en el Registro Civil y... ¡vayan ustedes á averiguar!...

Además, seria posible y aun probable que así como hay muchos Viriatos, de los cuales nosotros conocemos á uno cándido y engañado y á otro truhan y engañador; tambien hubiera muchos *Mundas*; aunque ninguno fuese santo.

Y lo que es el mote de *Munda* debe ser muy simpático para los amantes del *trapajo*; ya que la antigua ciudad de Munda fué en España el último asilo de los abencerrajes, segun cuentan algunas historias.

Y omitiendo otras razones

que aquí vinieran de encaje, como tanto abencerraje sienta plaza entre masones...

Debe ser punto resuelto, de la justicia en honor y como acuerdo mejor, que este cabo quede suelto.

Variedades.

VISITA DE LA BARONESA DE SIERRA DE CAMEROS. Á D.ª MELITONA VALIENTE.

Son las siete de la noche. La señora se encuentra en su despacho de la torre de Espantaperros; luce una graciosa bata oscura con rayas amarillas, un tanto parecida á la kopa que suelen poner á los ajusticiados, y en la cabeza ostenta la histórica marmota de estambre verde, muy levantada hácia el moño á causa de una muy linda peineta de calzador, de la época del gran desamortizador Mendizábal, el cual adorno, de concha por más señas, tendrá su palmo de altura. La susodicha D.ª Melitona se halla tan abstraída en sus pensamientos, que ha dejado apagar un rico puro de Vuelta de Abajo, que estaba fumando, y ni siquiera dá cuenta de la entrada de la otra Sr.ª Redactora.

Baronesa. Buenas noches, querida... ¿Qué es esto?...

¿Te has vuelto sorda?

D.ª Melitona (como saliendo de un letargo.) ¡Tú aquí! ¡Ay! No te habia sentido entrar.

Baro. Ya lo veo. Pero ¿qué te pasa?

D.ª Mel. ¿Qué me ha de pasar? Que estoy enamorada, perdidita.

Baro. ¡Jesús, qué fenómeno! ¡Tú enamorada, cuando siempre has sido un cardo corredor para los hombres!

D.ª Mel. Hazte cargo. Yo que desprecié la aristocrática mano del lerito Castelar...

Baro. De la *corrrita*, dirás; que más bien pertenece á este género que al de los loros. ¿Y quien es tu adorado tormento?

D.ª Mel. Un D. Ramon Ezenarro. Mira, yo no le he visto nunca.

Baro. ¡Muchacha, tú estás local! ¡Pues si ese señor D. Ramon, si no me engaño, es Auditor ó Fiscal del Tribunal de la Rota, y acaso clérigo, y ya entradito en años!

D.ª Mel. Escucha. Si estos amores míos no son de esos amores de tres al cuarto...

Baro. ¿Pues como son? ¿Platónicos?

D.ª Mel. No lo sé. Yo estoy enamorada de mi señor don Ramon por lo que dice en ese preciosísimo artículo que habeis insertado en EL AVISADOR, tomándolo de la nueva revista *Dogma y Razon*. ¡Que hombre!

Baro. ¡Ah! Eso ya es otra cosa. Por lo visto no le andado yo muy desacertada en la direccion de nuestro periódico, durante tu viaje á la Conchinchina.

D.ª Mel. Al contrario, muy acertada. Esta clase de escritos honra siempre á un Semanario católico como me lo es el nuestro. Aquí si que hay meollo, y no en los trinos de esos parlanchines pedantes que seducen á las turbas, al vulgo, á los ignorantes y á los necios.

Baro. A los architontos, que ni siquiera comprenden lo que alaban y aplauden con tanto estrépito.

D.ª Mel. Yo, chica, no me canso de leer ese artículo *Libertad liberal*. “Es impia esta libertad por que se opone al *Dogma*, y es irracional per que se opone á la *Razon*.”

Baro. Como que no es tal libertad. Ya sabemos todos que hay un Diconario para uso particular de los liberales, en que se cambian los nombres á todas las cosas. Tú lo ibas á explicar en aquellas lecciones de Filosofia liberal que dabas á los estudiantes, y es lástima que no las hubieras continuado.

D.ª Mel. Como tuve necesidad por entonces de salir de Badajoz... Pero todo lo que yo hubiera podido decir sobre el particular, lo encontraremos bien probado en esta Revista *Dogma y Razon*.

Baro. Ya lo creo. Cada párrafo de ese escrito del señor Ezenarro vale una California. Fíjate en este: “Para hacer prosélitos inventó Satanás el *liberalismo*.”

D.ª Mel. Eso mismo dije yo en mis lecciones á los Estudiantes, y en verso, y antes que el Sr. D. Ramon.

Baro. Y antes que tú lo habian dicho tambien algunos escritores católicos. No te envanezcas por ello, hija mia. Pero noto en tí una imperfeccion estética... tienes torcida la marmota, y eso me está haciendo mucho daño.

D.ª Mel. ¡Que fatilidades! ¡Al fin mujer!

(Se endereza la marmota.)

Baro. ¡Al fin mujer! Pues tú ¿que eres?

D.ª Mel. Yo nací para ser por lo menos Coronel de un regimiento de dragones. Ya estoy calva de decirlo.

Baro. El bigote lo demuestra. Mas esto no es del caso. Hay que seguir discutiendo sobre nuestro tema. La imprenta está esperando material.

D.^a Mel. Pues vamos al Diccionario de los liberales. Recordarás estas dos redondillas de las citadas lecciones:

Muy bien. Pues Filosofía, como el liberal la entiende, es la ciencia que pretende probar que la noche es día. Trabájase de tal modo en pró de esta infame idea, que sin cesar se pelea por cambiar el nombre á todo.

Baro. ¡Ah, picaron! Ahí has alterado el texto; en las lecciones usaste el adjetivo *loca* y no *infame*.

D.^a Mel. Como el burro es mio, señá criticona, me apeo por las orejas, por el rabo, ó por donde se me antoje, imitando al viejo del cuento que se cayó del pollino. Y pase ahora *infame*, porque es una verdadera infamia eso de llamar libertad los señores liberales á lo que no es más que una vil tiranía. ¡Bonita libertad la suya! Libertad para los malos y opresion para los buenos. Libertad para el amancebamiento, y para la prostitucion pública, y para la inmoralidad más escandalosa. Libertad para una prensa desbordada é impia, que no respeta las instituciones ni las personas sagradas. Que ultraja al sacerdocio, y al Sumo Pontífice, y al mismo Dios; y blasfema y calumnia impunemente, y difunde los errores más perniciosos, más disolventes y más antisociales. Esto es á lo que llama *libertad* el Diccionario del liberalismo. ¡Farsantes!

Baro. Y bien farsantes. ¿Qué libertad tuvimos para hacer una demostracion inocente y pacífica, cuando el mundo católico celebraba el vigésimo quinto aniversario de la exaltacion del angelical Pio IX, á la silla de San Pedro?

D.^a Mel. Yo estaba en Madrid entonces, y presencié en mi misma casa la pedrea de aquellos bárbaros de la civilizacion liberal contra los pobres faroles, que me habian costado algunos cuartitos, porque eran muy hermosos, y que no se metian con nadie.

Baro. Sí; los buenos no podian tener libertad para encender unas cuantas luces, con motivo tan piadoso como inofensivo, pero los sicarios y asesinos que años antes habian asaltado los conventos en la corte misma, y en Barcelona, Zaragoza y otros puntos, tuvieron toda la libertad que necesitaron para degollar á los frailes.

D.^a Mel. Nada; está probado que el liberalismo enseña á cambiar el nombre á todo. Y sino, mira lo que entiende por *Progreso*. ¡Primoroso progreso! Prescindiendo de la ruina moral, por decirlo así, del rebajamiento de caracteres y de la desaparicion de toda clase de sentimientos nobles, alzados y generosos, ahí tenemos, como un testimonio de ese progreso dichoso, la multitud de grandiosos edificios, maravillas del arte cristiano, que la piqueta liberal ha echado por el suelo en casi todas las capitales de provincia y en otras muchísimas poblaciones del reino....

Entra apresuradamente un oficial de la Imprenta y dice:

Señoras mias, que hace falta original, para este número. ¡Prontito, prontito!

D. Mel. Allá voy yo.

Baro. Y yo tambien.

Oficial. Y yo iré muy favorecido con tan buena compañía.

Doña Melitona se quita la marmota y se pone un bello sombrero, del tiempo del ministerio Argüelles. Salen los tres de la torre.

COMUNICADO.

Sr. Director de EL AVISADOR DE BADAJOZ.

Higuera de Vargas 26 de Enero de 1887.

Muy señor mio, de todo mi respeto y consideracion! Hay acontecimientos en la vida que, para bien de la humanidad, no deben pasar en silencio. Uno de ellos, por cierto muy transcendental en medio de la decadencia moral de la época, son las misiones que por toda esta diócesis manla hacer el Venerable Prelado con la constancia y el celo por la salvacion de las almas que tanto le distingue. La Mision que ha tenido lugar en este pueblo desde el 4 al 20 del actual por los Reverendos Padres del Inmaculado Corazon de Maria, señores Aguiló, Longás y Clemente, verdaderos Apóstoles de Jesucristo, que con su ejemplo y constante predicacion han conseguido que todos estos naturales, á excepcion de los ausentes, hayan puntualmente asistido á los ejercicios de la misma confesado y comulgado, dejará un recuerdo impercedero en los corazones de los fieles de esta religiosa villa. Un testimonio de todo ello han sido las dos mil trescientas cuarenta y ocho comuniones, habidas en el periodo arriba dicho. Es, pues, señor director, digna de todo encomio la conducta observada por este vecindario que en aquellos dias no pensaba en otra cosa más que en aprovecharse de los frutos de la Santa Mision; y así de ordinario se veia el templo lleno completamente de fieles de uno y otro sexo, sin que por ello hubiera que lamentar desórden alguno, pues que

en todos reinaba la mayor compostura y mansedumbre.

Es verdad que al celo y desvelos de los señores Curas Párrocos, se debe en gran parte que estos naturales conserven, por la misericordia de Dios, las religiosas costumbres que les legaran sus ascendientes. ¡Looado sea Dios por todo! Tambien debe serlo, y en sumo grado, porque en las dos procesiones habidas durante la Santa Mision, con el Santísimo Sacramento una y otra con las sagradas imágenes de Jesús Nazareno y Ntra. Señora de Loreto (que con mucha fé se veneran en esta parroquia) fué inmenso el concurso de toda clase de personas y mucha su devocion y recogimiento.

Las Cofradías han asistido tambien con sus estandartes á todos los actos, incluso al de llevar la comunión procesionalmente á los enfermos, con el mayor orden y compostura, sin que dejuran de hacerlo así mismo con viva fé las autoridades, correspondiendo á la invitacion de la eclesiástica, que en todas partes se encontraba á la par que los Padres misioneros.

Réstame hablar de la despedida de estos señores: fué tan tierna que, además de hacer verter muchas lágrimas, en todos los semblantes se veia retratada profunda tristeza. Un gentío inmenso invadió la Iglesia y calles del tránsito por donde pasaron los Padres misioneros en direccion á Alconchel, habiéndolos acompañado hasta la ribera de Arcatrach; y si esta no lo hubiera impedido á los de á pié, hubieran andado mucho más; sin embargo lo hicieron los de á caballo hasta dejarlos instalados en el referido pueblo.

No debo pasar en silencio que al separarse los Padres en la mencionada ribera se oyó un viva á nuestra Santosanta Religion y otro á los repetidos Padres misioneros que fueron contestados con indescriptible entusiasmo y atronadoras voces por aquella gran muchedumbre de fieles.

Dios Nuestro Señor haga que fructifique en nuestros corazones la buena semilla vertida por los Padres y conceda á éstos el premio de los justos por tan buena obra.

Suplico á V., señor director, que, si lo cree conveniente, disponga la insercion de estas mal coordinadas líneas (que deseára fueran escritas por mejor cortada pluma) y le estará por ello reconocido su atento amigo, suscriptor, y S. S. Q. B. S. M.,

JOSÉ DIAZ ROMERO.

Noticias varias.

En una carta que de Buenos Aires dirigen á *La Union* leemos lo siguiente:

„Continúa el cólera causando estragos infinitos. En la Plata se ha desarrollado de un modo alarmante. En Córdoba sigue haciendo numerosas víctimas.

„La poblacion de Mendoza atraviesa una horrible situacion. La mayor parte de las casas están deshabitadas. Huye todo el mundo. Los barrios de los pobres son azotados de una manera que espanta. El mal es tan grave, que despues de seis horas de ataque, mueren todos los enfermos en medio de los dolores más atroces.

„En el lazareto que ha establecido la Municipalidad, siempre hay mayor número de muertos en el depósito que enfermos en las salas, pues fallecen pocas horas despues de llevados al establecimiento. Hay tal terror en la poblacion, que se han encontrado en las calles de extramuros, á niños enfermos abandonados por sus padres ó encargados. Las carrozas y los carros de conducir muertos se cruzan en todas direcciones.

„En Oódoba, la Orden de Terceros Franciscanos, están haciendo construir dos grandes salones para los enfermos convalescientes, y que son atendidos actualmente en el lazareto creado por los beneméritos Terceros Franciscanos.

„En Tucuman, el pueblo bendice á cada momento la noble conducta que vienen observando las Hermanas de la Caridad y los religiosos de San Francisco. La casa de aislamiento no contaba con un sólo peón para llevar los cadáveres á la sepultura, ni para cavar esta última. Los difuntos son y han sido religiosamente sepultados por los humanitarios Franciscanos.

„Debe ser algo muy grave, algo muy escandaloso, lo que ha estado sucediendo estos últimos dias á los infelices extrajeros que la emigracion europea trae á nuestras playas en estos momentos de alarma epidémica para esta poblacion y de desconcierto general para nuestras autoridades sanitarias.

„De los 7.000 inmigrantes, amontonados en el lazareto de Martín García, apenas si quedan mil en las presentes circunstancias.

„Han perecido infinitos, víctimas del cólera. Los restantes han huido en algunos vapores surtos en el puerto.—R.

—El Defensor de Granada dá estos detalles de lo que pasó en el cortijo de la Hoya de Cuevas:

„A eso de las diez de la noche, estando en la majada al amor de la lumbre dos pastores y un muchacho, hermano del cortijero, se presentaron ocho hombres armados, amarraron a un árbol á los pastores y se llevaron al muchacho hacia el cortijo, haciéndole llamar á la puerta de la casa. Al abrirla el cortijero, los cri-

minales se echaron la escopeta á la cara y le intimaron la rendicion; pero aquel logró desviar la direccion de los cañones y evitó que le dieran dos tiros que le dispararon.

Las detonaciones hicieron acudir á una hermana del cortijero, fuerte y buena moza, que, armada de una escopeta, salió á la puerta y disparó sobre los malhechores dejando á uno fuera del combate con un balazo en la garganta. Al otro le arrebató la escopeta, y con ella misma le hizo fuego, haciéndole caer en tierra, como al otro, con una herida en el corazon.

La lucha seguia enconada. De una parte cinco bandoleros, pues dos estaban agonizando y otro al cuidado de las caballerías; de la otra el cortijero, su hermana mayor, la pequeña y su madre. Estas dos cargaban las escopetas que disparaba la hermana mayor, y el cortijero con un garrote se defendía á estacazo limpio, luchando todos con tal encarnizamiento que en las paredes de la habitacion se han contado hasta 43 balazos.

Al ver la hermana del cortijero que un bandido acometía á su hermano con un cuchillo, se le abalanzó, quitándole el arma é hiriéndose al cojerla por la hoja. Al fin los criminales tomaron la resolucion de retirarse, cargando á uno de sus heridos que se llama Egea, sobre una caballería, y perdiéndose á poco entre las sombras de la noche.

El otro herido, apellidado Olivares, quedó en el cortijo en gravísimo estado. La jóven heroína se dedicó luego á curarlo, aunque con la precaucion de atarle los piés. Puestos en libertad el hermano menor del cortijero y los dos pastores que presenciaron la escena atados al árbol, la jóven curó tambien las heridas leves que sufrió su hermano y se curó ella misma la mano herida por el cuchillo.

Refugiado el bandolero Egea en una cueva de Huescar, llamó á un médico del pueblo, en vista de sus graves heridas, y éste dió parte al juez, con lo que se logró la prision de todos los de la partida y el descubrimiento de algunas importantes ramificaciones. Otro herido falleció en el hospital de Huescar. Los bandidos restantes resultaron todos con heridas y contusiones.

— Adelantan rápidamente en Roma los trabajos de construccion del nuevo Colegio eclesiástico del Canadá.

— Se ha colocado ya en Roma la primera piedra de la nueva iglesia del Colegio Germánico.

— Los jesuitas expulsados en Francia han sido acogidos honrosamente en Hólanda, y el burgo-maestre de Amsterdam, protestante, no ha tenido inconveniente en felicitarles por los principios de moral que inculcan en sus discípulos.

— Los padres de la Compañía de Jesús residentes en Bengala occidental han conseguido en poco tiempo, merced á su celo apostólico, apartar del error y convertir al cristianismo á más de dos mil adultos. Esto se llama civilizar.

Seccion religiosa.

- 3 Jueves.—Santos Blas, Celerino y Ascario.
- 4 Viernes.—Santos Andrés Corsino, Remberto y José de Leonisa.
- 5 Sábado.—Santos Felipe de Jesús, Avito y Albino. Santa Agueda.
- 6 Domingo de Septuagésima.—Santos Silvano y Amando. Santa Dorotea.—*Anima*.—(I. P.)
- 7 Lunes.—Santos Romualdo, Teodoro y Ricardo. Santa Juliana.
- 8 Martes.—Stos. Juan de Mata, Dubricio y Esteban. Luna llena.
- 9 Miércoles.—Stos. Alejandro, Nicéforo y Rainaldo. Sta. Apoloaia.

Mañana, primer viernes de mes, ejercicio del Corazon de Jesús en la Iglesia de Carmelitas á las cinco de la tarde.

Por la mañana á las ocho, la Comunión general.

El sábado, al toque de Oraciones, pueden lucrarse en la Parroquia de Sta. Maria la Real las indulgencias de la ADORACION REPARATRIZ.

El domingo á las nueve y media será la solemne publicacion de la Bula de la Sta. Cruzada, viniendo procesionalmente desde la ermita de Nuestra Señora de la Soledad, á la Sta. Iglesia Catedral, predicándose despues en la Misa mayor por el Sr. Magistral.

Terminado este acto, quedan sin efecto las Bulas del año anterior.

El dia 8, á las diez de su mañana, celebran las Religiosas trinitarias la fiesta de su santo fundador san Juan de Mata.

Estará de manifiesto S. D. M. y predicará el señor D. Valentin Cuellar.

El domingo celebra la Corte de Cristo sus ejercicios mensuales en el Sagrario Catedral.

La Comunión á las ocho, y por la tarde el ejercicio á las cinco.

DOGMA Y RAZON

REVISTA DECENAL

CONDICIONES DE SUSCRICION:

Precios.—Haciendo la suscripcion directamente 4 pesetas al año y 2.50 semestre, en toda España e islas adyacentes.

Por medio de corresponsal: 5 pesetas al año y 3 semestre.

Para las Colonias españolas y Extranjero los mismos precios con el aumento correspondiente de franqueo.

Regalo.—A los suscritores que anticipen el importe de un año de suscripcion se les remitiran gratis, a la par que la Revista, dos tomos de la Seccion Castellana de la Biblioteca *La Verdadera Ciencia Española*, cuyo valor en rústica es de 250 pesetas. Estos tomos de regalo podrán ser de cualquiera de las obras publicadas o que se publicaren, aunque la obra constara de más de dos tomos, mientras que al participar su eleccion acompañen el montante del precio de los demas tomos que completen las obras.

Los suscritores a la Biblioteca (Seccion Castellana) podrán serlo a la vez de la Revista, con solo el pago de 1.50 pesetas, si con él anticiparan el abono de un año a la Biblioteca e hicieren la suscripcion directamente en nuestras casas de Madrid ó Barcelona.

Para la suscripcion directa, otórguense las libranzas, cartas-orden ó letras a nombre del ADMINISTRADOR de la *Verdadera Ciencia Española*.

Oleo de la Persia DE HERRINGS Y COMP.^a—PARIS.

RESTAURADOR DEL CABELLO.

Único usado por el Zar de la Persia, la Reina de Inglaterra, el Sallan de Turquía y las damas elegantes de todos los paises.

Hace nacer y crecer el cabello, fortifica la raiz dando a los tubos capilares la fuerza y vigor de la juventud.

Precio: 12 rs. frasco.—Único depósito en Badajoz, Farmacia de D. Mariano Ordóñez, Rio, 5.

Brogueria económica, española y extranjera.—Manuel Tarin y Compañia, calle de Santo Domingo, número 45, Badajoz

Productos químicos, especialidades farmacéuticas y veterinarias. Artículos para la industria, fotografía, tintoreria, fabricacion de jabón y esencias de todas clases. Gran fabrica de pinturas molidas a máquina, líquidas y preparadas para pintar en botes de uno, dos, cinco y diez kilogramos, en todos colores, corriente a 6 reales kilóg. y (libre envase) Colores finos a precios módicos. Completo surtido en barnices y pinceles para carruajes y muebles, en caoba, nogal, negro y blanco. Purpurinas y herramientas para imitar maderas. Depósito de cementos Portland y Romano, azulejos y baldosinas. Gran surtido en pizarras de terci, media vara y escalones.

Precios fijos y baratísimos.

LA FAMA.—CONFITERIA Y COLONIAS.—2, Plaza de la Soledad, 2, Badajoz.—Verdadero chocolate de los RR. PP. Agustinos

La confeccion de estos chocolates obedece rigurosa é invariablemente a una antiquísima receta de los *Padres Agustinos*.

La mision de estos chocolates tiende al bien de la humanidad, por su virtud y excelentísima accion higiénica y reparadora.

Propagar, pues, el uso de este saludable alimento, es ineludible deber de conciencia de cuantas personas alcancen el beneficio de conocerlos.

Los cacao y azúcares que entran en la composicion de estos chocolates son de lo más superior y escogido que se produce, y así lo reconocen previamente cuantos se encargan de su venta, intimamente convencidos de la bondad y pureza del género que expenden.

Depósito exclusivo en esta casa.

—Calletas de las familias para chocolate y te, a 2 pesetas kilo.

—El muy viejo y muy puro rom de la Cabeza del Negro.

Se vende un pino de mesa. En la calle de Santo Domingo, núm. 69, darán razon.

RAMON GUERRA RINGEL
AGENTE DE LAS CLASES PASIVAS.
Mesones 20, Badajoz.

Almacén de armas de caza de Antonio Covarsí, calle de la Soledad, 25.—Badajoz

Pólvora de Manresa, Oviedo y Granada. Pólvora inglesa.—Escopetas españolas, inglesas y belgas con cañones «Choke-boreal».—Cuchillos de monte, hoja inglesa.—Revolvers de varias clases y sistemas.—Escopetas de salón, de aire comprimido, Be gas é Inglesas.—Cartuchos de todos calibres y sistemas y efectos de caza.

SE VENDE DINAMITA.

ESCULTURA RELIGIOSA.

Imágenes de talla, ó sea con ropajes de madera.

Imágenes para vestir, sin vestido.

Imágenes vestidas. Unas y otras de todos tamaños.

Precios, desde los más económicos hasta los más elevados.

Buen gusto y propiedad en la ejecucion.

Equidad.—Esmero en los envios

Dirigir los pedidos a **Jacinto Calsina,** calle del Consejo de Giento, 319.—Barcelona.

Los Catálogos de escultura y de otros muchos artículos para el Culto católico, se remiten gratis.

TALLERES DEL BODENADOR DE JUAN GOMEZ, calle de Santa Ana, núm. 7.—Badajoz.

Se hacen toda clase de molduras doradas y de imitacion, galerias, óbalos, espejos de todas dimensiones, cuadros de esquina redonda y portiers

Se restauran imágenes y se hacen atriles, candeleros y todo lo perteneciente a iglesias. Cerrado los dias festivos.

EDUARDO VAZQUEZ GOMEZ, AGRIMENSOR y perito-tasador de tierras—Agente del Banco Hipotecario de España, en las provincias de Badajoz y Cáceres—Venegas, 3, Badajoz.

Trabajos topográficos—Mediciones, tasaciones y division de fincas rústicas.—Colonias agrícolas—Levantamiento y copia de planos—Trabajos catastrales.—Planos especiales de términos municipales.—Amillaramientos, deslindes, amojonamientos.—Cálculo y reduccion ó equivalencia de superficies—Practicease con aparatos especiales sin emplear cadenas, cintas, ni medida alguna longitudinal, con gran economia de tiempo, coste y resultados prácticos de verdadera exactitud.—Consultas referentes a la agrimensura y agronomía

Noticias acerca de los préstamos hipotecarios sobre fincas rústicas y urbanas.—Gestión y realizacion de estas operaciones, adelantando los fondos necesarios para ello—Instruccion de la forma en que se hacen y ventajas que proporcionan—Fincas que se admiten como hipoteca, clase de estas y cuantía de los préstamos Pago de los semestres y de las cantidades que se adelantan a cuenta del capital.—Reserva, actividad y economia.

LA REJA DE ORO.—Taller de dorador.

Se decoran Iglesias, salones, etc.

Gran surtido en sacras y molduras, cromos y estampas.

Se hacen márcos muy baratos y se restauran imágenes.—**HERNAN-CORTÉS,** 10.

PETRÓLEO

DE

MESIA Y BONET

Calle Santo Domingo, núm. 20.

BADAJOZ.

Un cajon con dos latas, 97 rs.; una lata, 48.50; un cuarto de arroba, 8.75 Por partidas de 10 cajas a 95 reales.

Se vende la casa número 10 de la calle Sepúlveda, que perteneció al Sr. Arcediano D Benigno Crespo, q. e. p. d. Darán razon en la calle de la Sal número 28, bajo.

LA ALIANZA.—Obrador de encuadernaciones situado calle de Hernan-Cortés, número 23. Se hacen trabajos de todas clases.

EN LA CALLE DE LA SOLEDAD NÚM. 7, SE vende lana basta superior, labada y en sucio.

GALERIA FOTOGRAFICA

DE JOSÉ CAÑADA,

CALLE DE LOS PADRES, NÚM. 26.

En este establecimiento se hacen toda clase de trabajos fotográficos, sean directos ó reproducciones, desde las dimensiones más pequeñas, hasta ampliaciones del tamaño natural

RELOJES.

Nadie debe comprar, sin visitar antes la acreditada relojería de Victor Redondo, teniendo el honor de ofrecer a su numerosa clientela un variado surtido para bolsillo de Señora y Caballero desde el infimo precio de 10 pesetas hasta 1.500, *garantizándolos de uno a seis años* con talon de resguardo que acompaña a cada comprador.

También encontrarán *especiales formas y clases en relojes de pared y sobre-mesa. Despertadores, desde siete pesetas.* Cadenas de plata, doublé y nickel. Repeticiones de oro y plata, para bolsillo, procedentes del Monte Piedad de Madrid.

NOTA. Se garantizan todas las composuras que a esta casa se le confien de uno a cuatro años.

Se componen relojes de torre y se colocan nuevos.

6, Campo de San Juan, 6.

BADAJOZ.

CON PRIVILEGIO.—agua de Lemery instantánea, para teñir de negro ó rubio los cabellos y la barba.—Frasco 8 y 16 reales.—Cuidado con las falsificaciones.

Único punto de venta en Badajoz, farmacia y droguería de Camacho, y en las principales farmacias de Francia.

ALMACEN DE PIANOS, ÓRGANOS É instrumentos para orquestas de cuerda y bandas militares de ANTONIO COVARSÍ—Soledad, 25, Badajoz—Soledad, 25.

Especialidad en pianos españoles y franceses garantizados.

Antonio Covarsí, agente internacional de aduanas.—Despachos de mercancías de Portugal.—Agente de vapores para América.

Mangas americanas para regar, trasegar y para bombas de incendios, mangas de goma

y de lona de hilo puro, medidas de estaño y de lata del sistema métrico decimal y baños de lluvia.

Todo se halla en el taller de hojalatería de Antonio Acosta, calle de la Sal, 12.

LABORATORIO FARMACÉUTICO

DE

D. PEDRO SORIANO.

57, SAN JUAN, 57,

frente a la Iglesia de la Concepcion (Gabrieles)

¡El mejor y más eficaz remedio contra las tercianas, cuartanas y demás fiebres intermitentes!

El autor de tan prodigioso medicamento para curar todas las afecciones del estómago, lo es a la vez de las maravillosas *pildoras febrífugas contra tercianas y cuartanas.*

Estas pildoras, de las cuales una sola caja basta para curar radicalmente toda clase de intermitentes en la inmensa mayoría de los casos, están causando la admiracion de cuantos las toman por sus felices resultados. Es el específico más seguro de todos los descubiertos hasta hoy y de una gran facilidad para tomarlo. Tiene además la virtud de reparar prontamente las fuerzas perdidas y ser un enérgico resolutor de las inflamaciones del bazo.

Único depósito en Badajoz, farmacia y laboratorio químico de D. Pedro Soriano, calle San Juan, 57.

Denticina infalible.

La denticina de Soriano es la maravilla de los niños; con su uso a tiempo es muy difícil que perezcan estos por graves que se encuentren. Extensas instrucciones acompañan al medicamento para que las madres puedan aplicarlo con suma facilidad

Farmacia, calle de San Juan, 57.

El tesoro del estómago.

La especialidad que tenemos el honor de anunciar al público bajo este nombre, es la fórmula más enérgica al par que inocente, para combatir todas las afecciones del estómago sean ó no dolorosas, las dispepsias, gastralgias, acedias, vómitos, malas digestiones, mal gusto de boca, etc. etc. ceden como por encanto a la benéfica accion de nuestro remedio.

Extensas instrucciones acompañan al medicamento.

Licor de breca.

Preparado a toda concentracion con el alquitran superior de Noruega, por un método especial de Soriano, y ya muy conocido por sus positivos y grandiosos resultados

Frasco 1 peseta 75 céntimos.

ACADEMIA ORTEGA.

POZO, 10 —BADAJOZ.

Preparacion para carreras especiales, civiles y militares dirigida por

DON LEOPOLDO ORTEGA Y DELGADO,

Comandante de Infanteria.

Se admiten internos.

COMPañA DE NAVEGACION AL PACIFICO

en vapores correos ingleses.

“THE PACIFIC STEAM NAVIGATION COMPANY”

Salida de Lisboa, los dias 19 Enero, 2 y 16 Febrero, 2, 16 y 30 Marzo para Pernambuco, Bahia, Rio Janeiro, Montevideo, Buenos Aires, Valparaiso, Arica, Mollendo y Callao. La flota de esta compañía se compone de cuarenta buques de gran tonelaje, con módico a bordo, pan fresco diario y toda clase de comodidades. Tomando billete en esta agencia, se facilita gratis el del ferro-caril de Badajoz a Lisboa. Para mas detalles dirigirse a D. Antonio Covarsí, agente de aduanas en Badajoz, almacén de pianos y armas de caza, calle de la Soledad, núm. 26.

